

justifier dans l'empire des czars, il continuait: "Il est à craindre que ces maux dans l'avenir n'ailient jusqu'aux pires extrémités". De là ces théories sociales dont les adeptes ne se comptent pas dans notre province. Le pape mentionne le communisme, le socialisme et le nihilisme. Après un demi-siècle, nous sommes en mesure d'ajouter, pour ce qui nous concerne, le bolchévisme qui a failli nous donner le régime des soviets en 1919 à Winnipeg même, et qui a encore dans les grandes villes du Canada ses centres de propagande.

Trois ans plus tard, en 1884, Léon XIII consacrait toute une encyclique à la secte des francs-maçons, document qu'il faut avoir en main pour saisir la portée morale de nos programmes scolaires les plus récents et de certaines associations qui ne se recrutent pas que parmi les incroyants, tels que les clubs Kiwanis et Rotary.

En 1888, c'est l'encyclique sur la liberté humaine. Le pape y prend à partie la morale en vogue chez la très grande majorité de nos concitoyens non catholiques et qui, grâce à notre système scolaire ne peut manquer de faire de nouvelles conquêtes, la morale indépendante, cette morale qui "dans la pratique de la vie ne reconnaît aucune puissance divine à laquelle on soit tenu d'obéir", qui enseigne que chacun est à soi-même sa propre loi", et "qui, sous l'apparence de la liberté, détourne la volonté de l'observation des divins préceptes et conduit l'homme à une licence effrénée".

En 1891, c'est le document social par excellence: l'encyclique "Rerum novarum", sur la condition des ouvriers. Dans ce document magistral à tous points de vue, le pape mentionne, entre autres maux sociaux, des choses qui sont loin de nous être étrangères. C'est la cupidité des capitalistes, la haine jalouse des pauvres contre ceux qui possèdent, le peu de respect de la justice sous toutes ses formes, le manque d'esprit de charité chrétienne, l'étatisme qui entrave le plein épanouissement de la vie familiale, les théories égalitaires des socialistes et le droit exclusif du travail à la propriété, théories sorties du cerveau déséquilibré de Karl Marx, que le "Scoop Shovel" du mois de janvier présentait à ses lecteurs comme un profond penseur et un bienfaiteur de la classe ouvrière.

Bref, c'est trop évident, à la lumière des enseignements de Léon XIII, notre société est bien malade; c'est la première conviction qu'il faut ancrer profondément dans nos âmes au début de cette journée sociale. Une autre vérité non moins certaine et dont la reconnaissance s'impose en ce moment, c'est qu'à cette société malade nous avons le devoir de porter remède. L'action sociale est pour nous un devoir. Cette société est la nôtre. En son sein s'agitent des catholiques et des protestants,